

fait sa marque sur la scène internationale et qui s'efforce de rompre le cercle stérile et terriblement dangereux dans lequel les relations Est-Ouest se sont emprisonnées au cours des dernières années.

Nous vous demandons instamment de maintenir ce cap car, lui seul offre des perspectives de relations meilleures. Les Canadiens connaissent bien leurs voisins américains et ce qui les touche au coeur. Leur existence à eux aussi est menacée par le danger d'une guerre nucléaire et leurs moyens d'existence sont aussi appauvris par la course aux armements. Les Américains, eux aussi, veulent en sortir.

La déclaration que vous avez faite aux Nations unies la semaine dernière nous a été d'un grand intérêt. Vous avez parlé du désir de votre pays d'améliorer le dialogue entre l'Est et l'Ouest et vous vous êtes dit convaincu qu'il existait une réelle possibilité de conclure des accords importants dans le domaine du contrôle des armements et du désarmement. Nous abondons dans votre sens et nous voulons nous unir à vous dans cette entreprise.

De même, le Secrétaire général Gorbatchev, dans l'allocution qu'il prononçait à Vladivostok, a fait part de la volonté de l'Union soviétique d'explorer les possibilités d'une coopération accrue en Asie. Ces paroles sont les bienvenues, et nous attendons maintenant qu'elles se concrétisent par des actes. Mais, par-dessus tout, nous espérons avoir pu déceler le signal d'un retrait des forces soviétiques d'un Afghanistan de plus en plus dévasté. D'autre part, l'observation des dispositions de l'Acte final d'Helsinki relatives aux droits de la personne contribuerait de façon insigne à consolider la confiance qui doit obligatoirement présider à tout accord.

Monsieur le Ministre, il nous faut faire fond sur le climat de confiance qui s'est instauré à Stockholm. Dans cette instance, après près de trois ans de négociations difficiles, les participants se sont finalement entendus sur d'importantes mesures de confiance. Une plus grande ouverture et une prévisibilité accrue des opérations militaires en Europe ne pourront que renforcer notre sécurité mutuelle. Les Canadiens sont fiers d'avoir participé à cet effort collectif. Nous avons bonne confiance que ces réalisations aiguillonneront les autres négociations.

Toute l'attention se tourne maintenant vers les négociations nucléaires et spatiales à Genève. Le Secrétaire général Gorbatchev et le Président Reagan ont donné à la communauté internationale raison d'espérer. L'un et l'autre ont les